

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA

2010

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

**INTERVENCIÓN ARQUEOLÓGICA CONTROL DE MOVIMIENTOS
DE TIERRAS que se corresponde con la finca ubicada en la c/ Arrieros nº 8 de
Medina Sidonia (Cádiz).**

JAVIER RODRÍGUEZ PANDOZI
ENRIQUE ARAGÓN NÚÑEZ
EVA LONGARÓN GRACIA

RESUMEN: La intervención arqueológica en la finca nº 8 de la c/ Arrieros en Medina Sidonia (Cádiz) tuvo por objeto el estudio del subsuelo que iba a ser intervenido por una nueva construcción a partir del control de movimientos de tierra con el fin de definir la secuencia estratigráfica de la parcela así como la identificación de posibles restos arqueológicos que pudieran verse afectados. Finalmente los resultados dieron lugar a la localización de niveles de relleno aportado en la finca con el objetivo de construir la cimentación de las viviendas contemporáneas que ocupaban el espacio estudiado.

ABSTRACT:

The archaeological work on the land number 8 in Arrieros Street, Medina Sidonia (Cadiz) aimed to study the ground that would be operated by a new construction from ground movement controls in order to define the stratigraphic sequence of the plot and the identification of potential archaeological remains that may be affected. Finally the results led to the location of filling levels produced on the land with the aim to build the foundation of contemporary homes which occupied the space studied.

1. INTRODUCCIÓN HISTORICO-ARQUEOLÓGICA

En relación con el solar que nos ocupa, el vaciado de información que se ha llevado a cabo para la realización del presente informe se hizo a raíz de las intervenciones arqueológicas ubicadas en las inmediaciones del solar así se localizó el estudio arqueológico realizado en c/ Arrieros 10, por el arqueólogo Salvador Montañés y que sin duda es bastante representativo con respecto a la finca de Arrieros nº 8 sobre la que centramos nuestro estudio, sacamos de esta forma como datos de mayor interés que:

- Las intervenciones realizadas en las inmediaciones del solar intervenido dieron resultados negativos (refiriéndose a los trabajos en los terrenos denominados como “ejidos” del Castillo).
- La limpieza de la finca de la c/ Arrieros 10 dejó al descubierto el terreno geológico estéril en toda superficie, por lo que la actuación se limitó al análisis de potencial arqueológico realizado.

En segundo lugar inspeccionamos los trabajos arqueológicos realizados en la falda Oeste del Cerro del Castillo, Medina Sidonia conocido también con el nombre de “Ejidos” del castillo (actuales c/ Fenicios, c/ Tartessos, c/ Visigodos) en 1996, por Salvador Montañés, y de la cual destaca la siguiente información:

El Cerro del Castillo conserva en su cumbre los restos de la fortaleza medieval y de otros elementos constructivos que formaron parte del sistema defensivo de la ciudad además de otros vestigios arqueológicos más antiguos, cercano al lugar que nos ocupa,

en dirección Norte, se localizan otros lienzos de muralla medieval y una gran edificación con bóveda de cañón corrido, de cronología incierta, conocidas como “caballerizas del duque”, por la parte Sur y Oeste se extiende la Población actual.

Consta documentalmente la existencia de casas humildes y vías en parte de este espacio con anterioridad a esta centuria que apenas han dejado rastro aunque si que es palpable sobre el terreno la utilización del lugar como vertedero de escombros.

2. METODOLOGÍA:

Debido a la gran cantidad de maleza, el primer paso fue el de despejar la zona de vegetación, para poder tener una mejor visión del terreno sobre el que se iba a trabajar. De igual manera, esto nos sirvió para detectar la presencia o no, de estructuras arqueológicas en superficie.

A continuación se realizó el control de la retirada de coberteras de suelo (5 – 10 cm.) (Vid esquema adjunto) y explanaciones controladas realizadas por medios manuales. Para ello fue necesario en primer lugar operar sobre una superficie horizontal retirando los niveles de terreno estéril hasta llegar a niveles en donde físicamente se pudieran llegar a evidenciar las muestras de registros materiales. Para ello se planteó la ejecución de una explanación por medios mecánicos en los niveles superiores, mediante el empleo de una retroexcavadora mixta sobre ruedas que levantara capas de terreno de potencia no superior a 10 cm.-, pasándose a métodos de explanación manual cuando se accediera a niveles arqueológicos.

Sin embargo, debido a las especiales características del inmueble objeto de la intervención, no fue posible el acceso de este tipo de maquinaria al interior del mismo.

Por ello se optó por la utilización de medios manuales para la realización de esta fase de la actividad.

Realizadas las explanaciones se procedió a barrer cuidadosamente toda la zona, humedeciéndola para que mostrasen mejor los contrastes de color y granulometría del terreno exhumado. De esta manera se obtiene una superficie homogénea de tratamiento, mostrándose superficialmente las características de composición y distribución del registro arqueológico (en caso de haberlo)

3. RESULTADOS DE LA INTERVENCIÓN:

No se han documentado restos de estructuras arqueológicas durante la intervención. No obstante, se localizaron, por un lado, los restos de la cimentación de un muro de cronología moderna, procedente del antiguo cuartel de la guardia civil. Esta estructura se extiende unos 2 metros en dirección N-S y tiene un ancho máximo de casi 1 metro.

Adosado, en la parte sureste de este muro, en cotas en torno a -0,43 y 0,48 m, se encontraron los restos de la preparación de un suelo, compuesto por cantos de pequeño tamaño. Se extiende unos 0,8 m en dirección O-E y tiene un ancho aproximado de 0,4 m.

Al norte de la cimentación del muro, se ha documentado una bolsa de tierra de grano medio y color marrón claro. En este estrato de casi 1,15 m de potencia, se registraron restos cerámicos de cronología moderna-contemporánea. Sin embargo, este material se localiza junto material contemporáneo como son, chapas de cerveza, bolsas de plástico,... Esto deja en evidencia que se trata de un agujero, probablemente hecho con la intención de reparar la cimentación del muro norte del inmueble (ya que se encuentra en muy mal estado). Por tanto, lo que nos encontramos no es más que un relleno actual.

4. CONCLUSIONES:

Teniendo en cuenta los antecedentes descritos, la ubicación de la parcela objeto de análisis y las obras de nueva planta previstas podemos hacer las siguientes consideraciones:

- La intervención más cercana a la parcela dio resultados negativos.
- El rebaje manual del relleno de tierra ha dejado al descubierto el terreno geológico apareciendo en dicho paquete estratigráfico restos cerámicos de época moderno-contemporánea relacionados muy posiblemente con vertidos en la zona muy en la línea del nombre que recibe esta ubicación “ejidos del castillo” llegando a concordar con los datos que las fincas colindantes ofrecían es decir, vertidos materiales de diferentes épocas.

Con el cumplimiento de los objetivos planteados principalmente el conocer la posible formación estratigráfica del solar, la construcción de las viviendas que fueron proyectadas para esta finca y que dieron lugar a todo lo expuesto puede seguir su curso desde el punto de vista de la dirección del presente proyecto debido a que no se localizaron restos arqueológicos que se pudieran ver afectados.

BIBLIOGRAFÍA:

ABELLAN PÉREZ, Juan (2004) doblamiento y Administración Provincial en Al-Andalus. La Cora de Sidonia, Málaga.

MONTAÑES CABALLERO, Salvador y AGUILERA RODRIGUEZ Luís (2001). Actuación Arqueológica de Urgencia en la c/ San Francisco nº 19 y c/ Guzman nº 1. A.A.A 1998. T. III 1. pp. 124 – 127.

RAMOS ROMERO, Marcos. (1981). Medina Sidonia, Arte, Historia y Urbanismo. Diputación Provincial de Cádiz.

PADILLA MONGE. A. (1991) Aproximación a la economía de Asido (Medina Sidonia, Cádiz) y su comarca en época orientalizante. HABIS nº 22 Sevilla. pp 7-17.